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Date of Sermon：2007 年五月 13 日 

基督的護理之工（二） 

新竹歸正福音教會皮敦文講稿 

淺談奉獻 

這個月適蒙報稅的月份，而今天又是教會每月奉獻的主日，又恰在基督護理之工的講論當中，故今天

前半段的時間先談談奉獻的道理。華人基督徒對金錢奉獻一事常不明究理，又因講台因著其中牽涉到

金錢也不願多解釋些什麼，以致信徒常因低估此事而陷入屬靈的泥沼而不覺，也因不當的奉獻心態所

產生的負面影響而不知。又，華人賦予金錢的地位高於其他如政治等的地位，此種天性遂影響教會，

使無聖靈充滿者坐上領袖階層，以人意主宰教會方向，使教會發展越趨世俗化。 

信徒奉獻金錢時當知奉獻的意義為何，基督徒奉獻的動力乃出於上帝從天上賜下的信心，上帝要祂的

百姓「聽命甚於獻祭」，故信徒奉獻屬乎他個人與上帝之間的事，是一種信徒與上帝之間活潑關係的反

應。當人被救贖之後，整個人已屬主耶穌基督，他當知他的所有皆是主所賞賜的，而奉獻乃是承認這

事的公開性的行動。故，基督徒的奉獻乃是按著真理的知識並順服上帝而有的表現，其中沒有勉強。 

那些尚不知奉獻意義的人，可暫緩奉獻直至他明白為止，免得他心中作難，又可避免他語出陰毒不當

的言語。那些知道奉獻意義的人，理當按真理而行，以信心知識為本而奉獻。凡按理奉獻者，一生必

無所缺。對於這些知而不行的人，教會只盡教導之責，勿需個別關注，以免落人口實。在這方面，上

帝必伸管教之手，最嚴重地可能一夕之間失去所有錢財，因為他常久在公開場合上竊取上帝的財物。 

有些人奉獻常看別人的寡，而不反省自己是否足。有些人奉獻是看教會現在需要的多寡而定，若教會

不需要金錢時，他便奉獻少些，需時則增加。有些人奉獻自訂比例法則，上帝說十一，他則自行調降

之，尤其是年收入豐厚的人，這也是北美教會漸衰弱的原因之一。有些人奉獻視之是與上帝條件性的

交換，說，我今日奉獻於你，求你保守我的事業，這些人甚至未有所得便行奉獻。有些人奉獻金錢乃

為心安，因為他將其他的留在身邊為要行惡。 

有些人奉獻是將自己不要的才給教會，如舊的冰箱、快要損壞的玩具等，這是過去我所看到的現象。

這些人多採實用觀點，謂一週只來一次，一次只待兩三個小時，所以東西湊合湊合即可。我上週曾說

過，人是敏感的，當人來到我們教會，會從細節看到你我是怎樣的人。如果我們將這兩三個小時與其

他時間分割，豈不顯出我們在世上是一個樣，在教會是另一個樣？ 

信徒明知要奉獻卻不奉獻，最終受傷的是他自己。他錢財失去事小，最難過將是無法在主裏享平安，

與主日日親。他以為少奉獻就有多的錢財可活用，孰不知那是死活錢。彼得曾對主耶穌說，「我們已經

撇下所有的跟從你、將來我們要得甚麼呢？」主耶穌回答他的其中一句話是「凡為我的名撇下房屋、

或是弟兄、姐妹、父親、母親、兒女、田地的、必要得著百倍、並且承受永生。」主耶穌的回答當然

不是指物質方面百倍的回饋，而是指那些凡按真理而奉獻的人，乃是行在祂的永生之道當中。所以，
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凡聽見此道的人心中當有所判決，為了十一的小錢而丟掉永生是否值得？在報稅的事上也當如此，這

兩天有富豪逃漏稅的新聞，若其中有基督徒，豈不是件羞愧的事？ 

至於教會方面，因主耶穌身旁有猶大，總提醒教會中經手金錢的弟兄姐妹責任是重大的。我們也不時

聽到經手錢財的人誤用之事，以致使教會在名聲上受到極大的虧損，因為這是世人攻擊教會最便宜的

武器。使徒行傳告訴我們，這些人必須是聖靈充滿的人方可。永仁掌庫，孟芳掌簿。孟芳已作好教會

從去年八月起至今年第一季的報表，從其中可看出我們是極慎重地處理每一塊錢，而且可以供大家檢

驗的。我們對金錢的處理絕不可有任何疏失，因此我們當思考如何使永仁與孟芳不背過重的十架，使

金錢的流程沒有任何死角。 

回顧上週末所言 

使徒約翰曾有猶太人的黑暗，但經聖靈一環接著一環的拔出、拆毀、毀壞、傾覆，又要建立、栽植之

後，他的心已被提昇到上帝的寶座。故，他所言乃向萬民言，即對你我言；他所指的黑暗乃是人的黑

暗，即你我的黑暗。約翰的黑暗觀是主配角的錯置、對基督的創造與護理之工的盲目、以及縱然知曉

基督卻不接待他。約翰指出黑暗，也指出如何出黑暗唯一方法，就是上帝得生他們方成。而人為上帝

所生的唯一證據是相信道成肉身的基督。 

第二個黑暗：不知基督的創造與護理之工 

我們已用一個月的時間講解了人的第一個黑暗，現在繼續談到第二個黑暗。約翰在第九節說到，基督

的真光要「照亮一切生在世上的人」，而第十節接著說到，被真光照亮者首要照出的黑暗是，（對外邦

人而言）他們身處黑暗乃因不認識基督是創造主，以及（對猶太人而言）他們身處黑暗乃因不認識基

督乃是護理祂所造的世界的主。這是我有別於眾解經書的解釋。 

第十節的困惑 

我必須承認這節經文給了我甚多的掙扎，雖也參讀坊間解經書籍，但總不令我心安滿意，其中最主要

的癥結點在於它與上文和下文的關係到底為何。再者，眾解經書論這節經文在時間上是不一的，以致

越參考研讀越使我對這節經文更加困惑。 

首先，「祂在世界」到底是什麼意思？是指基督未道成肉身之前祂已經在世界？還是指基督道成肉身之

時的在世界？提出前者觀點的主要是早期教父，如 Lampe, Origen, Chrysostom, Augustine, Cyrl, Beda, 

Theodoret, Theophylact 和 Euthymius 等的解釋（參 J. C. Ryle 所著之「約翰福音註釋」）。那時基督的工作

是隱藏的，但若人有眼可看時必會看到基督那護理世界的工作，以致長久以來這世界不認識祂，無怪

乎雅典有一石碑刻著「未識之神」。 

根據這樣的論點，這句「祂在世界（He was in the world）」便是指基督一般性的常在世界。再加上這節

經文亦題到創造，更是加強了這裏的「世界」指的是創造以來的世界。這樣一來，「祂在世界」便認定

成基督未道成肉身之前那全世界不認識祂的情形。如果是這樣，那麼豈不重複前面第 2-4 節所述？這

樣的知今忘前、氣斷無貫好像呼吸不連續一般。如果經文解釋斷了氣而不連貫，則易將那節經文獨立

出來而解之，這樣的作為似乎不符合上帝話語乃是生命之道的本意。 
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當然，這樣的觀點可以一併將眾人都圈在一處，說，眾人皆不認識基督，但也立即產生一個困難就是，

這節經文以位格性的「祂」作為敘述主詞。若「祂在世界」被認為是祂常在世界，豈不意謂著基督也

曾在其他地方以位格性的方式來彰顯祂自己？若是這樣，我們手中的這一本聖經豈不失去它的獨一性

與絕對權威性？這是極嚴重的結論。 

請各位不要小看這樣的解釋所帶來的後遺症。上帝向其他非猶太民族說話的這觀念，近日亦出現在一

位知名的大陸傳道人名叫遠志明。他是「神州」影片的製作人，他認為上帝曾藉著老子向中國人說話。

他將老子道德經第 27 章的「聖人常善救人，故無棄人；常善救物，故無棄物，是謂襲明（承襲光明）」

和第 52 章的「用其光，復歸其明，無遺身殃，是謂襲常（承襲永恆）」與約翰福音的太初之道相提併

論，而認為聖經和老子的預言是一致的，並與他的經歷吻合。 

明眼人至此馬上意識到，捧一民族的經書而與聖經同等份量已犯上第一個黑暗的錯誤，即不將主角為

主角，且有與主角同樣光采的角色出現在這世界。而這後遺症已然顯露，我們從遠志明以及接受他教

導的人身上看到，後者因前者那嶄新的見解而將之捧上高雲，不容其他人批判之。二十世紀歷史殷鑑

不遠，不容批判的人物如倪柝聲、李常受、Karl Barth 等，必是造神運動的開始。縱觀在這造神運動下

的教會行事有一共同的風格就是，他們極力為他們不確的教義辯護，而他們辯護所展現的奮勇精神比

向世界為基督辯護還要來得強硬且積極。也就是說，他們可以花很大的力氣打倒那些對他們教義批評

的教會，卻不敢向世界進軍打倒那些毀謗及褻瀆基督的團體。請問，召會的人有能力指出達文西密碼

的錯誤嗎？更可怕地是，他們對自己教義之所以如此奮不顧身地辯護乃是要取代教會正統，故他們絕

口不提「教會」一詞，而以召會代之。 

在此稍岔開一下主題。如果有人批判你這個人，或你所愛的牧者的時候，你當如何反應？是不是要挺

身為自己或為之辯護？不。最好的反應乃是坐下來與他見證你所認識的主耶穌基督（見約 3:25-36）。

這也是我願意將每週所講的放在網站供世人閱讀，公開地接受檢驗，看看所講的是否有違真道，此舉

可向各教會宣告我們是認真的。 

由於人對上帝啟示方式的誤解，易走偏而不知不覺地在某一造神運動的運作下，故下週將傳講上帝啟

示的方式。 


